

# EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Viernes 2 de Octubre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.003

## EL CONTRATO

### SOBRE ALMADEN

#### y la seriedad de la nación.

A vuelta de las mil perifrasis que inventa la prensa ministerial para dar cuenta de lo que ocurre en este asunto, échase de ver que lo sucedido es un tremendo fracaso ocasionado por la manifiesta desventura con que los Sres. Cánovas y Navarro Reverter llevan cuanto con la Hacienda se relaciona.

El mismo Sr. Cánovas del Castillo ha intentado ocultar la torpeza del gobierno, asegurando que la casa Rothschild no había roto el compromiso. Nosotros vamos a decir lo que ha pasado, según noticias que tenemos por fidedignas, para que se vea la situación airrosísima de nuestro gobierno.

Celebróse el convenio, como saben nuestros lectores, entre el gobierno español y la casa Rothschild, señalando ésta como plazo para firmar el contrato el 25 de Julio último: primera torpeza del gobierno, porque debía saber de sobra que, dada la tardanza en reunir las Cortes, era imposible que el 25 de Julio estuviese aprobado el proyecto de ley.

A mediados de Agosto, la casa Rothschild manifestó al gobierno que, transcurrido con exceso el plazo señalado para la firma del contrato, y no siéndole posible mantener por tiempo indefinido sus anteriores compromisos, adquiriría completa libertad de acción, estando dispuesta, sin embargo, a manifestar al gobierno en el mes de Octubre, en vista de las circunstancias, si firmaba o no el contrato, dado caso que el gobierno contase en esa época con la necesaria autorización.

Empañado el amor propio del señor Cánovas en el asunto, admitió tan falsa situación y sostuvo el proyecto de ley, obteniendo al cabo su aprobación por los medios que todos conocemos.

Llega ahora el mes de Octubre, y la casa Rothschild dice al gobierno que las condiciones del mercado no le permiten suscribir el contrato; y ahí tienen nuestros lectores al gobierno español con un convenio aprobado por las Cortes y por la Corona, esperando a que la casa Rothschild crea que las condiciones del mercado le permiten firmar el contrato con provecho para sus intereses. De suerte que por parte de la nación se ha adquirido un compromiso cerrado del que el gobierno no puede apartarse un ápice, mientras la casa mencionada conserva absoluta libertad de acción para proceder como mejor le parezca. ¡Situación airrosísima en que nos han colocado las habilidades del ministro de Hacienda y la imprevisión del señor Cánovas!

No pertenecemos al número de los que ven en cada banquero un enemigo de la patria. No creemos que las cajas de los grandes capitalistas deban estar a disposición de los gobiernos. Por eso nada tenemos que decir de los Sres. Rothschild, sino que usan de su derecho como mejor les parece.

Lo que no tiene atenuación ni disculpa de ningún género es que haya habido un ministro de Hacienda y un gobierno capaces de dejar que se colocaran en situación tan ventajosa los banqueros que tenían que moverse impulsados por su particular beneficio.

De las consecuencias de ese gravísimo error no queremos hablar. M. Leroy Beaulieu señalaba como condición indispensable para la mejora de nuestro crédito en el extranjero el que disminuyese nuestra circulación fiduciaria. ¿Qué efecto habrá producido a la opinión, de que es intérprete el conocido escritor, el

ver que se piden 50 millones más al Banco de España?

## La guerra de Cuba

### Y «EL TIMES».

Hemos leído en el Times la carta de su corresponsal especial en la Habana, fecha 12 de Septiembre, que anunció el telegrama y que extractamos a continuación.

#### El curso forzoso.

Comienza el corresponsal dando cuenta de la nueva emisión de billetes por el Banco Español y del establecimiento del curso forzoso de los mismos, añadiendo que el papel no puede menos de desacreditarse rápidamente, pues ni el gobierno los admite en pago de los derechos de aduanas, ni el propio Banco Español los admite en los giros sobre España. «Si el gobierno que autoriza estos billetes y el Banco que los emite se juntan para desacreditarlos, no es justo esperar que la sociedad en general vaya a recibirlos con limitada confianza.

Los billetes tienen ahora un 2 1/2 por ciento de descuento, y la opinión general es que dentro de pocos meses estarán a la mitad o menos de su valor nominal.

Los banqueros particulares se niegan en absoluto a recibir los billetes en pago de letras de cambio.

#### Los refuerzos.

Da cuenta de la llegada de los primeros 14.000 hombres; y después de anunciar que en los diez días siguientes llegarán los restantes hasta 40.000, dice:

«Los soldados tienen aspecto sano y parecen contentos, aunque muy jóvenes para las fatigas de la campaña en un clima como el de Cuba.

Con la llegada de estos refuerzos el ejército español en la isla se eleva a más de 200.000 hombres de todas armas, incluyendo, naturalmente, las tropas irregulares levantadas y equipadas localmente. Lo que no he podido determinar firmemente, es cuántos de esta gran fuerza se encuentran en disposición de prestar servicio. Gran parte del ejército se encuentra espaciado por el país en servicio de destacamentos y en sitios donde no hay hospitales, y de los cuales no se reciben boletines sanitarios con regularidad, y así ocurre que las mismas autoridades militares ignoran el número de hombres en aptitud de prestar servicio activo en cualquier momento dado.»

Después de aludir a la distribución de los nuevos refuerzos, según las noticias publicadas, agregando que de este modo podrán destinarse 40.000 hombres a combatir los rebeldes en las provincias de la Habana y Pinar del Río, autoriza:

«Otra vez se afirma autorizadamente, que muy pronto se emprenderá una rigurosa campaña en estas dos provincias. Yo no tengo gran fe en estas constantes afirmaciones de los españoles, respecto a sus operaciones futuras, con tanta más razón por cuanto hasta el presente, semejantes anuncios han sido invariablemente estériles en resultados.

De conversaciones que he tenido con algunos oficiales españoles, deduzco que no hay propósito definido de alterar la táctica seguida hasta aquí, y que el principal objeto que se propone es mantener constantemente en marcha columnas volantes. Esta táctica ha fracasado completamente hasta ahora, y no veo razón alguna por que en lo sucesivo haya de dar mejor resultado. Las dificultades para realizar grandes marchas son mayores que antes, por efecto de la escasez de víveres en todo el país; los españoles han descuidado el servicio de administración y transportes, y los insurrectos están mucho mejor armados y municionados que hace seis meses.»

Dice también que el sentimiento del país es más abiertamente hostil que nunca a la dominación española, y que en lo sucesivo se tropezará con una resistencia pasiva, por parte de la población española, mayor que la que se ha notado hasta ahora.

#### Insurrectos.—Máximo Gomez.

Continúan con actividad en toda la isla su campaña de destrucción, especialmente en la Habana y Pinar del Río.

«En las provincias orientales el generalísimo ha hecho una larga marcha por Santiago de Cuba y Puerto-Príncipe, hallándose ahora acampado con unos 5.000 hombres en un lugar distante 20 millas de la capital de esta última provincia.

Según las noticias que se reciben de esta parte del país, diariamente aumentan las fuerzas rebeldes, y Máximo Gomez ha recibido remesas de armas y municiones de las expediciones desembarcadas por el Dauntless y otros buques filibusteros que le permiten organizar y equipar algunos nuevos regimientos.

Los españoles hacen ahora poco ó nada en la parte oriental del país; solo algunas de las principales ciudades tienen guarnición, y el interior está completamente dominado por los rebeldes.

#### La trocha de Mariel.

Los insurrectos han demostrado que la línea militar española de Mariel a Majana no es invencible, pues hace dos semanas el cabecilla Quintín Bandera, con una escolta de 50 hombres, la atravesó sin gran dificultad por la extremidad meridional.

Claro que la impunidad con que pudo

hacerlo fué debida principalmente a negligencia por parte de los españoles, y no a debilidad especial en la línea de defensa; pero esta negligencia es la que hasta ahora ha proporcionado las mejores ocasiones a los insurrectos.

#### Las expediciones.

«Durante las últimas semanas han desembarcado en Cuba, procedentes de los Estados Unidos, tres expediciones llevando municiones y armas. Otras dos dice que están ahora en camino, llevando gran cantidad de material de guerra. Las autoridades de los Estados Unidos parecen completamente impotentes para impedir la salida de estas expediciones a pesar de la reciente proclama de Mr. Cleveland, y las autoridades españolas no logran tampoco impedir que las expediciones desembarquen sus cargamentos.»

Añade que la frecuencia de estas expediciones aumenta la antipatía que los funcionarios españoles sienten por los Estados Unidos, y que el ofrecimiento de una gran recompensa hecha tiempo atrás por el general Weyler al que facilitara el apresamiento de una expedición, no ha dado resultado alguno.

#### El azúcar.

La próxima cosecha de azúcar será casi nula. Aunque no se publicará el anunciado bando del general Weyler prohibiendo las operaciones de la zafra, como de todas maneras queda a la discreción de las autoridades el permitirlo, pocos obtendrán la autorización necesaria.

«Un amigo mío, dueño de uno de los ingenios centrales más importantes, visitó hace pocos días al general Weyler, para preguntarle cuál era el criterio de las autoridades en esta cuestión. El general Weyler le dijo que no permitiría que se hiciese azúcar, y que se vería obligado a arrestar a los propietarios que le desobedecieran en este punto. Mi amigo indicó que la situación económica de la isla empeoraría, si los ingenios que se habían salvado de la destrucción tenían que cerrarse.

El capitán general dijo que le sentía mucho, pero que no le quedaba otro camino, y que el gobierno procuraría dar ocupación al mayor número posible de obreros, y que los demás se arreglarían como pudieran. De modo que entre las autoridades de una parte y los insurrectos de otra, podemos estar seguros de que no habrá zafra en absoluto.»

#### Prisiones en la Habana.—La colonia española en Méjico.

Al dar cuenta de las detenciones realizadas en la Habana, de que oportunamente he tenido conocimiento nuestros lectores, dice: «Todo parece indicar que se tratará con mucha más severidad que hasta ahora a las personas sospechosas. Uno de los resultados de esto será llevar muchos más cubanos a las filas de la insurrección.»

Termina la carta refiriendo que en un reciente viaje a Méjico trató el corresponsal de inquirir el estado de la opinión allí predominante en la cuestión cubana. «En la mayor parte de las principales ciudades hay clubs revolucionarios cubanos, que se ocupan principalmente en reunir fondos para ayudar al comité de Nueva-York en la compra de armas y municiones.

La colonia española en Méjico, que es muy numerosa, está dividida, pues mientras algunos sostienen que España triunfará de la insurrección, la mayoría se inclina a creer que Cuba se ha perdido para la madre patria, y que muy pronto será independiente. La opinión de algunos españoles residentes en Méjico es de alguna importancia, en atención a que por regla general son muy afectos a su país.»

#### Lo que dice el «Times».

El número del periódico londinense que publica la carta que acabamos de examinar, dedica un artículo editorial a examinar la situación de Cuba.

Después de repetir con ligeras variaciones los principales datos reunidos por el corresponsal, llega a la siguiente conclusión: «La insurrección, que en un principio se limitaba a una sección turbulenta de negros, ha asumido las proporciones de algo como un movimiento nacional.

No queremos ocuparnos de cuál será el porvenir de esta desgraciada isla. La anexión a los Estados Unidos aseguraría un mercado privilegiado a sus principales productos; pero los políticos prudentes de Washington no quieren una extensión de territorio que podría suscitar la cuestión de negros y blancos en forma nueva y formidable.

La independencia de Cuba no ofrece garantías de prosperidad ni de paz. España, al parecer, es incapaz del esfuerzo resuelto y continuo que se necesita para reconquistar la isla y reorganizarla. Sin embargo, el abandono definitivo de Cuba resultaría intolerable para el orgullo de España.

La pérdida de aquel mercado para los fabricantes de Cataluña podría tener consecuencias desagradables, agitando un elemento muy intrínseco en la política interior de España.

Es de advertir que el articulista, cuyo trabajo se reduce como antes hemos dicho, a glosar la carta del corresponsal, cuando habla por cuenta propia incurrir en inexactitud tan grande como decir que ha aumentado la fuerza moral de la insurrección el haber sido reconocidos como belligerantes por los Estados Unidos.

Casi es innecesario advertir que tanto la carta como el artículo son exagerada-

mente pesimistas, notándose, más aún en el artículo editorial que en la carta, decidido propósito de recargar con negros colores la situación de España en la isla y el problemático resultado de los esfuerzos que está realizando.

## LOS PRÓFUGOS

### Datos curiosos.

Según noticias facilitadas en los centros oficiales, los prófugos de Pontevedra son 1.173; los de Oviado, 585; los de Orense, 563; los de Gijón, 488; los de Santiago, 441; los de Santander, 316; los de Monforte, 248; los de Lugo, 228; los de Lérida, 223; los de Coruña, 204; los de Málaga, 151; los de Bilbao, 138; los de Murcia, 135; los de Barcelona (zona número 60), 131; los de León, 119; los de Almería, 112; los de Pamplona, 102; los de San Sebastián, 101. En las demás zonas no llega a 100 el número de prófugos. Entre las dos zonas de Madrid no hay más que 16 prófugos. Digámoslo en honor de la capital de España.

No ha habido prófugos en las zonas de Jaca, Córdoba, Castellón y Valladolid.

## NOTICIAS DE PUERTO-RICO

El directorio del partido autonomista ha celebrado una conferencia con el general Marín, respecto de las detenciones llevadas a cabo en Aguadilla, Mayaguez, Moca y Quebradilla. El País, órgano de los autonomistas, ha declarado que la causa instruida con motivo de las detenciones a que hacemos referencia, y de las cuales dimos oportunamente noticia a nuestros lectores, no tendrá importancia. Algunos de los presos ya han sido puestos en libertad. Los Sres. D. Jerónimo Gomez y D. Osbaldo Abril continuaban incomunicados a la salida del último correo llegado a la Península. Uno de los que han recobrado la libertad, es D. Felipe Cuevas.

La tranquilidad en la isla es completa, si bien por estos procesos que se forman, y por informes que de Santo Domingo y de la misma provincia mencionada tenemos, no se puede negar que se trabaja para producir, cuando menos, una algarada. Los casos de Cuba y Filipinas han hecho a las autoridades más previsoras, y cualquiera dificultad que surgiese, no encontraría su preparación ni aviso a los delegados del gobierno.

La política está en calma. La comisión autonomista que ha de solicitar alianzas con republicanos y liberales, sobre la base de la aceptación de la autonomía, fué obsequiada con algunos banquetes en vísperas de la fecha señalada para su partida. Los incondicionales esperan tranquilamente los resultados del viaje de los exploradores autonomistas, manteniendo, frente a cuanto pudieren éstos realizar, el programa reformista y descentralizador de Diciembre de 1894, y el apoyo que hasta hoy han prestado, sin condición alguna, y por su amor a la integridad nacional, a los partidos monárquicos de la Península.

Más que estas cosas, con ser importantes, sobre todo en estos momentos en que la organización administrativa de las provincias ultramarinas es un problema sin solución real todavía, interesan a la isla los asuntos monetarios y arancelarios, acerca de los cuales, y en todos los correos, reciben los diputados y senadores de aquella provincia apremios que hasta ahora, por la pereza del gobierno, han resultado estériles. Una esperanza hay al presente, sin embargo, en lo tocante a aranceles, y es que antes del año actual se llevará a la modificación del acta y Dios quiera sea favorable a la Gaceta y la mudanza que para bien de la isla, gobernando el 92 fué perjudicial, y hoy...

Los mismos que tanto daño hicieron a la provincia mencionada, hecho ha de ser todo temor de reincidencia.

En lo que concierne a las cuestiones monetarias, seguiremos reflejando opiniones ajenas, que por venir de la isla son autorizadas. Cartas de este último correo nos dicen esto:

«Se aproxima la cosecha de café, que empezará ya dentro de un mes; vendrá luego la de azúcar. Los cambios han bajado en un 4 y 5 por 100, y bajarán más, como de costumbre en estas épocas. No debe de perderse esto de vista, y en Noviembre ó Diciembre, cuando estarán todavía más bajos los cambios, sería la oportunidad de dar una solución definitiva a la cuestión monetaria, y la transformación que entonces se operaría no lastimaría a nadie.

El descontento se está generalizando en todas las clases sociales. Cuanto más altos están los cambios, mayores son los sacrificios para el consumidor, pues se encarecen los artículos de primera necesidad. Dando a la moneda especial el valor de cuatro pesetas en su circulación por la Península, el comercio contaría con un cambio fijo de un 20 por 100 sobre la misma Península, y la agricultura, con esa prima indirecta, favorecería sus productos. Estamos ahora con cambios al 35 y 36 por 100. Puede aumentar, y entonces las consecuencias serán graves.

Respecto de todo lo cual, solo diremos que no nos parece que el autor y redactor del decreto de canje esté de humor de resolver este asunto en Noviembre, ni en Diciembre, ni en otro mes tampoco del año venidero.

Las tropas expedicionarias han tenido en Puerto-Rico un recibimiento entusiasta. El día de la llegada del vapor Santo Domingo, las casas estaban engalanadas;

manifestaciones numerosas recorrían las calles prorrumpiendo en vivas a España; unos 70 botes de vela rodeaban el trasatlántico, en cuya cubierta los soldados vitorreaban a Cuba española y a Puerto-Rico; y en suma, todos se entregaban a las demostraciones más calurosas de amor a la patria. Los soldados, como las clases y jefes y oficiales, recibieron muchos obsequios, que se repetirán para cuantos formen parte de las sucesivas expediciones.

Estos nobles entusiasmos de nuestros compatriotas de la Isla, son un medio más eficaz que cualquiera precesión de gobierno para tener a raya a los laborantes.

## FILIPINAS

### Telegramas oficiales.

**Llegada de los primeros refuerzos.—Recibimiento entusiasta.—Festejos y obsequios.—La salud de las tropas.**

Manila 1.º.—Gobernador general al ministro Ultramar:

El recibimiento hecho a primeras tropas peninsulares llegadas hoy en el vapor Cataluña, ha sido entusiasta y espléndido. He salido a recibirlos personalmente al muelle, acompañado de las autoridades, corporaciones y numeroso público, cubriendo la carrera las tropas y voluntarios.

Grandes aclamaciones y muchos festejos, disputándose todos obsequiar a soldados y oficiales, que vienen en perfecto estado.—Blanco.

**Hora del desembarco.—Arcos triunfales.—Mas obsequios.—Noticias confidenciales.—Los frailes desaparecidos.**

Manila 1.º (recibido a las 9:37 noche).—Capitán general al ministro de la Guerra: Llegada del Cataluña con batallón infantería Marina, desembarcó éste tres tarde hoy, siendo recibido y vitoreado con indescribible entusiasmo por numeroso público de todas clases sociales, peninsulares é indigenas.

Ciudad vistosamente engalanada con gran número de arcos triunfales. Los voluntarios obsequian a la tropa con rancho extraordinario, y a los oficiales con espléndido lunch, en el muelle. Recibí batallón, acompañado Arzobispo y principales autoridades.

Noticias confidenciales, cuyo fundamento no he podido comprobar, me dicen que no han parecido, y se hallan en poder de los rebeldes, cinco de los 13 frailes que dije a V. E. habían sido muertos por los insurrectos.—Blanco.

#### Rumores falsos.

El ministro de Estado recibió ayer el siguiente telegrama del embajador de España en París:

«Un rumor circulado en la Bolsa, procedente de Hong-Kong, dice que las avanzadas de los insurrectos se encuentran en el perímetro de Manila, y que en Cavite 1.200 rebeldes se hallan dentro del fuerte. Hago que se declaren falsas estas noticias.»

## Campaña de Cuba

### (TELEGRAMA OFICIAL)

**Abastecimiento de un fuerte.—El enemigo rechazado.—Pequeños encuentros.—Heridos de bala explosiva.—Presentados, un médico y un titulado capitán.**

Habana 30 (recibido el 1.º a las 10:57 noche).—General Toral abasteció fuerte Escandell; encontró enemigo estribaciones Gran Piedra, desalojándole. Columna tuvo tres heridos y un contuso.

Día 18 atacaron partidas fortin poblado Eloria y Purmio; guarnición salió y rechazó enemigo a potrero Lajas. Tuvimos tres heridos.

El mismo día intentó enemigo, sin resultado, penetrar en San Miguel de Nuevitas.

Guerrilla Cienfuegos, Ranchuela y Santo Domingo, batieron partidas en Tardios Bouquet, cogiendo tres muertos, armas y caballos.

Grupo insurrecto hostilizó fortines Rincon; guarnición, tres heridos leves bala explosiva.

Otro grupo atacó poblado Cañas que, rechazado con pérdidas, quemaron bohios de los alrededores.

Dos presentados, un médico y otro titulado capitán.—Weyler.

#### El poblado de Cañas.

Un telegrama de El Liberal dice que en este poblado de Pinar del Río, entró un

grupo rebelde saqueando casi todas las tiendas.

La guarnición y los voluntarios hicieron una brillante defensa desde los fortines, rechazando al enemigo.

**El combate de Arroyos de Mantua.**

En el vapor *Bolívar* han llegado a la Habana los heridos del combate que las tropas sostuvieron en Arroyos de Mantua con las partidas de Maceo.

Son los heridos: el teniente coronel don Pío Estéban, con un balazo en un brazo, leve; el capitán D. José Díaz Saco, grave; el teniente D. Alfredo Moreno, leve.

Poco después del combate murieron seis soldados y el teniente D. Pedro García Quedado.

Refieren los heridos que hallándose acampados cerca de Arroyos, llegaron al campamento dos viejas y unos niños que pedían limosna.

Fueron socorridos y se fueron. Eran sin duda espías mandados por Maceo para averiguar la situación de las tropas, porque poco después fueron atacadas éstas.

El combate duró catorce horas. Los rebeldes hicieron disparos de cañón.

Se ha llevado a la Habana la espoleta de una de las granadas disparadas por el cañón y resulta que éste es de nueve centímetros. En uno de los últimos desembarcos le fué enviado a Maceo este cañón.

Acabada la lucha, Maceo se ha vuelto a las Lomas.

**Dos cabecillas muertos.**

La columna del comandante Martínez encontró en Loma Cerro, cerca de Sancti-Spiritus, a la partida de Solano.

El enemigo, que fué desalojado de sus posiciones, dejó en el campo 14 cadáveres, entre ellos los de los cabecillas Manrique y Mucelles.

También dejaron los rebeldes en poder de las tropas 50 caballos, monturas y un botiquín.

Tuvimos tres heridos graves.

**Incendio de un poblado.**

Una partida rebelde ha atacado y puesto fuego al poblado de Las Amarillas, cercano a Colon (Matanzas).

Después de ver que el poblado ardía se retiraron los rebeldes.

Han perecido entre las llamas tres héroicos soldados que intentaron salvar a varias familias, a las que amenazaban las llamas.

**Preparativos de combate.**

Se está concentrando en los hospitales de la Habana a todos los heridos y enfermos que había en Pinar del Río para dejar libres aquellas enfermeras.

**Depósito filibustero.**

En un almacén de la calle de O'Selly, en la Habana, ha descubierto la policía un depósito de efectos destinados a los filibusteros.

Entre otras cosas, se encontró una bandera de los rebeldes.

**Combate con Maceo**

Telegrafían a *El Imparcial*:

«Segun noticias ciertas, hoy se ha oído un nutrido fuego de cañón y fusil hacia la costa Norte, en el lugar donde se halla Maceo.

Esperanse con ansiedad noticias de lo que haya sucedido.»

**Enfermos**

Segun los datos facilitados en el gobierno general de la Habana, el estado sanitario en la última decena de Agosto arrojaba un total de 9.787 enfermos en el ejército.

En la primera decena de Septiembre entraron en los hospitales 5.727; salieron 5.653; murieron 386; quedan 9.475.

Hay en favor de la salud una diferencia de 507 entradas de menos en la primera decena de Septiembre que en la última de Agosto.

Salieron 261 enfermos menos. Murieron 138 menos.

**La Caballería en Cuba**

De *El Liberal*:

«El general Weyler ha manifestado al gobierno que tiene necesidad de caballos para las fuerzas de Caballería que operan en Cuba, y el gobierno le facilitó medios para que esos caballos los adquiriera en Méjico.

Hace ya tiempo que fué nombrada una comisión en Cuba con el encargo de hacer la compra de caballos en la República mejicana.

Lo que no se sabe es por qué la comisión no ha salido de Cuba para cumplir el encargo.»

**Llegada del «Gran Antilla».**

Después de una travesía feliz, ha fundeado en la Habana el vapor *Gran Antilla*, que conducía fuerzas de los regimientos de Aragón, Almansa y Navarra.

Durante el temporal del 23 al 24, fué víctima de un accidente el soldado del batallón de Almansa, Cristóbal Barrera, por consecuencia del cual sufrió la fractura de una clavícula.

**Prision de filibusteros.**

Ayer recibió el gobierno un telegrama de nuestro representante en Washington, participando que la policía de los Estados-Unidos había detenido a varios filibusteros que trataban de organizar expediciones con destino a Cuba.

**Deportados a Chafarinas.**

De orden del gobernador civil de Cádiz han ingresado en la cárcel de dicha ciudad los deportados cubanos Reyes y Ferrer.

En breve serán trasladados a Málaga, desde cuyo puerto se les conducirá al presidio de Chafarinas.

Los deportados han hecho el viaje desde Santander en primera clase, y ocupan en la cárcel celda de preferencia.

**El general Pando**

Lo que dice.

En la última conversación con el ministro de la Guerra, parece repitió que en veinte días hubiera el pacificado Pinar

del Río, y que ahora en dos meses se obtendrá éste resultado.

Yo no soy el que no va a Cuba—añadió—es que no quieren llevarme, y lo siento. Afirmando que se puede concluir la guerra por la fuerza de las armas, y que es bastante un par de meses para demostrarlo.»

**Por telégrafo.**

**EXTERIOR.**

**Francia é Italia.**

París 1.º—En el Consejo de ministros celebrado hoy, el de Negocios extranjeros anunció que hoy mismo quedará firmado el convenio directo entre Francia é Italia concediendo recíprocamente el tratado nacional en lo que respecta a la navegación de los buques de ambas naciones en unos y otros puertos.

Este acuerdo entrará en vigor el 1.º de Noviembre próximo.

**Huelgas.**

Praga 1.º—Los huelguistas de las minas de Bruex se han entregado a actos de violencia atacando a pedradas a los gendarmes. Se han enviado tropas a la cuenca minera para mantener el orden. Reina grande agitación en toda aquella comarca.

**Robo de un fusil.**

París 1.º—Ha producido gran sensación y es objeto de animados comentarios, el robo de un fusil Lebel, modelo 1890, llevado a cabo en un cuartel de Brest. Todavía no ha sido descubierto el autor del mismo; se supone que es uno de los soldados licenciados, y se atribuye el delito a manejos de los enemigos de Francia.

**Muerte de un príncipe.**

Viena 1.º—Durante la pasada noche ha fallecido en esta capital el príncipe de Schoemburgo, vicepresidente de la Cámara de Señores, y persona de gran significación política y social.—*Fabra*.

**INTERIOR.**

**Hundimiento.—Un muerto y tres heridos.**

Castellón 1.º—En el pueblo de Almazora se desplomó el techo de un almacén en construcción, propiedad de D. Joaquín Rient, resultando muerto un albañil y tres más con heridas leves.

**Desplome de tierras.**

Cuenca 1.º—En término de Cardinate ocurrió ayer el hundimiento en un pozo de tierra blanca, bajo la cual quedaron sepultados una mujer y dos hombres. Uno de éstos falleció y los demás fueron extraídos con vida, merced al auxilio de la Guardia civil de aquel puesto.

**En honor de Moreno Nieto.—Inauguración de la estatua.**

Badajoz 1.º—La inauguración de la estatua del ilustre ateneista Moreno Nieto ha resultado solemne, estando las calles por donde pasó la comitiva, y en especial la plaza de Minayo, llenas de gente.

El gobernador pronunció un discurso en honor del sabio de Siruela, encomiando el acto que el pueblo de Badajoz realizaba.

Cuando se descubrió la estatua, el señor Díaz Macías hizo entrega del monumento al alcalde.

El Sr. Lopez Aranda, hermano político del Sr. Moreno Nieto, entregó una preciosa corona en nombre de la señora viuda de aquel, dirigiendo sentidas frases de gratitud a la prensa y al pueblo extremeño.

En nombre del Ateneo pronunció elocuentes frases el Sr. Turralde.

Se dieron muchos vivas a Moreno Nieto.

La estatua es de mucho gusto, habiendo dado el arquitecto Sr. Vaca, autor del pedestal, y el escultor Sr. Marina, pruebas de su inspiración.

El pedestal ocupa 16 metros, presentando chafanes en sus cuatro ángulos, llevando en su tarjetón delantero la dedicatoria a Moreno Nieto y en el posterior la fecha 1896.

Moreno Nieto viste de levita; tiene un libro en la mano derecha en actitud pensativa.

La estatua mide 2'30 metros de altura. La estatua y los talleres de Masriera y está fundida en bronce.

La velada en el teatro Apolo ha resultado brillante.

**El «Princesa de Asturias».—Noticias desagradables.**

Cádiz 1.º—Ha zarpeado de este puerto con rumbo a Filipinas el crucero de guerra *Isla de Cuba*.

Asegúrase que el *Princesa de Asturias* no se botará el día 8, como se había dicho; ni se sabe cuándo se botará.

Los ingenieros se muestran muy reservados.

Se celebran juntas de ingenieros, presididas por el inspector general, señor Bona. Como consecuencia de ellas, el jefe del departamento irá a La Aliseda a conferenciar con el general Beránger.

**Desgracia en un frontón.—Muerto de un pelotazo.**

Bilbao 1.º—En el partido de pelota que se jugaba hoy entre Oloscoaga y Madañaga contra Altamira é Irigoyen, en el frontón de Euskal-Duna, el último de los citados *pelotaris*, al llegar a 23 tantos, yendo a dar la pelota en la frente a Madañaga, que cayó como herido por un rayo.

El partido se suspendió, como era natural, y el público abandonó el frontón tristemente emocionado.

A las nueve de la noche falleció Madañaga sin haber recobrado el conocimiento.

Irigoyen está enfermo a consecuencia de la fuerte impresión que ha recibido.

**El nuevo curso.—Sorteo.—Huelga de cocheros.**

Valencia 1.º—La apertura del curso ha resultado solemne, pronunciando el discurso inaugural D. Francisco Orto, catedrático de la Facultad de Medicina.

Hoy se ha verificado sin incidentes el sorteo en los regimientos de Mallorca, Guadalupe y Tetuan, para cubrir pla-

zas en el cuarto batallón que se destina a Filipinas.

Los cocheros de los tranvías intentan declararse en huelga, por habérselos rebajado el jornal.

Se aplaza para mañana la solución del conflicto.

**El premio grande.—«El Ruido».—Sorteo.**

Zaragoza 1.º—El premio mayor de la última extracción ha correspondido a una mujer que compró el décimo porque nadie había querido adquirirlo.

—La tómbola que organiza la sociedad *El Ruido* promete obtener un gran éxito.

—Sin incidente alguno se ha verificado el sorteo para destinar un sargento, dos cabos, un corneta y 35 soldados por cada uno de los regimientos de infantería de Galicia y Gerona y del batallón de cazadores de Albu de Tormes a formar el cuarto batallón expedicionario para Filipinas, que se organiza en Barcelona.

Los expedicionarios marcharán el día 4.

**Pidiendo trabajo.**

Huesca 1.º—El domingo se proyecta celebrar una manifestación de trabajadores para pedir que pronto se principie las obras del canal de Tamarite; para que los braceros puedan vivir.

**Falsificador detenido.**

Bilbao 1.º—Ha sido detenido Lúcio Santa María (a *Funes*, por el delito de falsificación de billetes.

En la declaración que ha prestado dice que es inocente.

Los billetes puestos por él en circulación parece que ascienden hasta 60.000 pesetas, y corresponden a la emisión de 1887.

**La muerte del Sr. Avial.**

Segovia 1.º—Créese que en este mes se podrá terminar el sumario.

Han declarado los Sres. Coello, vizconde de Belver y marquesa de Nájera.

**En favor de Rueda.**

Herencia 1.º—La generosa iniciativa del Sr. Longué, teniente fiscal de esta Audiencia, abriendo en la provincia de Ciudad-Real una suscripción en favor de los damnificados por el desastre de Rueda, produce los más satisfactorios resultados.

Solo en este partido ha recaudado, para tan nobles fines, el digno juez de instrucción, Sr. Izquierdo, 509 pesetas 35 céntimos, excediendo de 5.000 pesetas los donativos de toda la provincia.

**EL CZAR EN PARÍS**

París 1.º—El consejero privado de Rusia y ministro interino de Negocios extranjeros, Sr. Chikchine, que acompaña al Czar en su viaje desde la muerte del príncipe Lobanoff, ha llegado hoy a esta capital.

París 1.º—El Ayuntamiento de Versalles está haciendo grandes preparativos para recibir dignamente al Czar de Rusia. Todas las calles estarán profusamente engalanadas con arcos de triunfo y trofeos militares.

La entrada a los jardines será reservada, pero se repartirán más de 8.000 billetes para entrar en los mismos. Cuando los soberanos rusos hayan terminado su paseo por los jardines y regresen a Palacio, entonces se abrirán al público.

Por la noche habrá grandes iluminaciones eléctricas y a la veneciana, principalmente en las tres avenidas que conducen a la Plaza de Armas.

El alcalde de Versalles ha publicado una alocución anunciando las fiestas que se preparan é invitando a los vecinos a tomar una parte personal en la acogida entusiasta que la ciudad prepara al Emperador Nicolás. El alcalde hace un llamamiento al ardiente patriotismo de sus administrados.

«Tenemos el deber—añade—de unirnos en un mismo pensamiento para dar un carácter imponente a esta manifestación pacífica.»

Termina diciendo que espera que el día 8 de Octubre será unánime el grito de viva Francia, viva Rusia.—*Fabra*.

**TEMPORAL.**

París 1.º—A consecuencia de las extraordinarias lluvias que han caído en Francia los principales ríos experimentan grandes crecidas, habiendo ocurrido inundaciones en varios puntos.

Londres 1.º—Los despachos que se reciben de los Estados-Unidos dan cuenta de nuevas desgracias, tanto en el mar como en tierra, originadas por los temporales de agua y viento.

Nueva-York 1.º—Las fuertes lluvias de estos días han ocasionado el desbordamiento del lago Stanton (Virginia), resultando muertos varios individuos.

En la región de Jacksonville el huracán ha ocasionado grandes estragos, quedando devastadas unas 20 ciudades y aldeas y calculándose en 50, por lo menos, el número de los muertos.

En Vitoria (Colombia inglesa), un teniente de navío y seis marineros del crucero británico *Satélite* han muerto ahogados en la costa de Alaska al intentar la salvación de varios compañeros suyos en peligro por haber volcado un bote que les conducía.—*Fabra*.

**DON RAFAEL BARROSO y Lora.**

A la avanzada edad de setenta y un años, y después de penosa enfermedad, falleció ayer tarde en Córdoba el ilustre abogado de aquel colegio y respetable hombre público D. Rafael Barroso y Lora, padre de nuestro querido amigo el diputado a Cortes y ex-director general de Correos D. Antonio Barroso y Castillo.

No por esperada desde hace algún tiempo ha sido menos sentida en Córdoba la muerte del Sr. Barroso. Era éste uno de esos hombres que por la bondad de su carácter y por la nobleza de su corazón, siempre dispuesto a hacer beneficios, logran captarse las simpatías y el cariño de sus conciudadanos.

Fué además el Sr. Barroso un modelo de lealtad y consecuencia como hombre político. Militó desde su juventud en el partido progresista, y sin flaquezas ni desfallecimientos, permaneció fiel a las

ideas y a los jefes de este partido, antes y después de la Revolución de Septiembre.

Sus servicios en pró de la libertad y del orden en el período revolucionario fueron importantísimos. En la alcaldía y en otros cargos públicos que ejerció a la sazón en Córdoba, dejó huellas de su rectitud y de su buen sentido político. Ruiz Zorrilla, Martos, Montero Ríos y otros hombres ilustres de la Revolución, le dispensaron una gran amistad y le hicieron depositario de toda su confianza.

Fué rector de la Universidad libre de Córdoba, diputado a Cortes en las primeras de D. Amadeo, muchas veces diputado provincial, magistrado honorario y presidente de gran número de Asociaciones benéficas y de utilidad pública.

Modesto en sus costumbres y sencillo en su trato, esposo cariñoso y amantísimo padre, jamás penetró en su corazón la vanidad ni la soberbia, ni fué tampoco servil ni adulador con los poderosos; siempre tuvo presente aquel lema de un antiguo blason castellano, hoy por desgracia muy olvidado en la generalidad de los hombres políticos: *Majori, máximo, minori, par*.

Muy sinceramente nos asociamos al dolor de su hijo, a quien debe servir de consuelo en este amargo trance, el haber sabido honrar la memoria de su buen padre, y el haber estado a su lado para recoger su último suspiro.

**LA GACETA**

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

**Hacienda.**

Real orden modificando la redacción del artículo 1.º de la instrucción de 21 de Enero último adicional al reglamento de la contribución territorial y de comercio.

**Gobernación.**

Confirmando la suspensión de siete concejales de los Ayuntamientos de Castro-mocho y Rivadavia.

**Fomento.**

Disponiendo que se hagan públicos los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Agosto en la custodia de la riqueza forestal.

**AL MENUDEO**

Siniestro marítimo. El comandante de marina de Murós (Coruña) telegrafía al ministro de Marina participándole que a la entrada de la ría de Siera se encontró zozobrada una lancha con cinco hombres ahogados debajo de la quilla, siendo conducida la barquilla al puerto.

El comandante de marina ha empezado a instruir el correspondiente sumario y procedió al levantamiento de los cadáveres de los infortunados naufragos.

**Uaa aprehension.**

El comandante de marina de Baleares telegrafía al ministro del ramo, que una barquilla de la escampavía *Pez* ha apresado en aguas del cabo de Enderdeat un falucho que conducía 22 bultos de tabaco de contrabando.

La muerte de un abogado. Hai sido descubierto el autor de la muerte del Sr. Agulló, cuyo cadáver apareció días pasados en la carretera de Villafraanca a Alicante con una herida de arma de fuego.

El autor del crimen se llama D. Luis Mandado, el cual declaró ayer ante el juez que el domingo último comieron juntos el interfecto y él en una venta de la carretera, distante unos cinco kilómetros de la capital.

Al regresar, ya de noche, y ante el temor de verse acometido por algún perro, sacó el revólver, que se le disparó involuntariamente, matando a su amigo.

Después, asustado, vino a Alicante, y el lunes por la noche, al enterarse por los periódicos de que había sido encontrado el cadáver, se dio a la fuga, escondiéndose en el cerro de San Julian, inmediato a la ciudad.

**Alumno notable**

En la lista de los que han obtenido premios extraordinarios en el pasado curso

**EDICION DE LA NOCHE**

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Presupuestos. París 1.º (recibido el 2).—Hoy ha continuado sus trabajos la comisión general de Presupuestos con asistencia de todos los individuos de la misma que se encuentran en París.

**Nombramiento.**

Roma 1.º (recibido el 2).—El Cardenal Verga ha sido nombrado gran penitenciario, en reemplazo del difunto Cardenal Mónaco de la Valletta.

La Legion de Honor. París 1.º (recibido el 2).—Comunican de Rambillet que el presidente de la República, Sr. Faure, entregó la gran cruz de la Legion de Honor al ministro interino de Negocios Extranjeros de Rusia, señor Shichkine, a quien acompañaba el de Francia, Sr. Hanotaux. Estos últimos llegaron juntos a París a las nueve y media de la noche.

**El Czar.**

Londres 1.º (recibido el 2).—Segun despacho de Balmoral, el Emperador de Rusia no salió hoy de su palacio retenido por el despacho de asuntos importantes. La Emperatriz y la Reina Victoria pasearon por los jardines del mismo aprovechando lo excelente del tiempo.

**El cólera.**

El Cairo 1.º (recibido el 2).—El cólera ha desaparecido casi por completo en Egipto.

Recientemente solo se han señalado ocho defunciones.

El Jefe ha regresado a esta población.

académico, figura D. José Gascon y Marín, que ganó por oposición el grado de doctor en la Facultad de Derecho.

Dicho alumno, sobrino de nuestro querido amigo D. Domingo Gascon, fué llamado al mismo tiempo ayer en las Universidades Central y de Zaragoza, para que recogiera los diplomas del premio del doctorado en la primera y del extraordinario del grado de licenciado en Filosofía y Letras, en la segunda.

Raro es el caso de que un mismo alumno consiga dos premios extraordinarios en un mismo año, en distintas Facultades; pero a nosotros no nos extraña los haya logrado el Sr. Gascon, del que sabemos posee también los del grado de bachiller y licenciado en Derecho, ganados también por oposición.

Felicitamos sinceramente al doctor tan joven, pues solo cuenta veintinueve años de edad, y le animamos a que prosiga sus tareas con brillantez tan excepcional como hasta el presente ha logrado.

**Círculo liberal de Jerez.**

El Círculo liberal de Jerez de la Frontera ha elegido la siguiente Junta directiva:

Presidente: D. Manuel Antonio de la Riva.

Vicepresidentes: D. José Luque y Beas y D. José García Leanz.

Vocales: D. Julio Bertemati Pareja, don Cristóbal de Cos Estrada, D. José Delgado Arcila, D. Pedro Díaz Gutiérrez, D. Manuel Miciano Rosignol, D. José Molina Lanata, D. Francisco Pérez Muñoz, don Agustín Terán Salguero, D. Cayetano Rivas Gutiérrez.

Tesorero: D. Simón Lopez Fernandez. Secretarios: D. Francisco Ramirez Lopez de Morla y D. Agustín Piñero.

El señor duque de Almodóvar del Río, el día de la elección, hizo uso de la palabra, pronunciando un brillante discurso, en el que hizo constar su adhesión al señor Sagasta.

**Servicio en una aduana.**

La Lucha, de la Habana, hablando de los resultados obtenidos por la última visita del intendente de Hacienda a la aduana de Cárdenas, cita el caso ocurrido con el vapor inglés *Ariondack*.

La comisión de la aduana, que constituyen el jefe del negociado de Contribuciones, Sr. Orellana, y el oficial vista señor Meca, se encontró con que el marifiesto del buque estaba de tal modo confeccionado, que a lo sumo habria producido como derechos de importación, 2.000 pesos.

La investigación se llevó a cabo con tal acierto, que se recaudaron en el concepto dicho 12.000 pesos, y como multa la cantidad de 8.300. Los artículos que la declaración del buque decía llevar éste, eran patatas y almidón, que resultaron ser manteca, jamones, un 50 por 100 y 400 por 100, respectivamente, el arroz declarado. El almidón, no era almidón tampoco; era opío y té.

Ha sido muy alabada la conducta de los Sres. Orellana y Meca, en pró de los intereses de la Hacienda.

El Sr. Romero Robledo saldrá para Andalucía el lunes próximo, y el director general de Obras públicas, Sr. Ordoñez, partirá el mismo día para sus posesiones de Mércia.

Procedente de Hendaya ha llegado a Madrid D. Nicolás Salmerón.

Mañana es esperado el Sr. Castelar.

Después de larga enfermedad, ha fallecido en Sevilla el distinguido literato de aquella capital D. Carlos Jimenez Placer.

El Arzobispo de Sevilla, Sr. Espinola, recibirá en breve el álbun que le dedican, como testimonio de cariño, las autoridades, literatos, periodistas y personas caracterizadas de Málaga.

Anoche salió para Valencia el Obispo de Coria Sr. Peris Mencheta, a quien acompaña el provisor de la misma diócesis D. Nicolás David, con objeto de asistir al solemne acto de la consagración del prelado electo de Menorca, Sr. Castellote.

cencia por enfermo al capitán de fragata, D. Rafael Pascual de Bonanza.

El teniente de navío graduado, don Victoriano Suarez, ha sido nombrado ayudante de marina del distrito de Moya.

**Ascensos.**

Con motivo del pase á la escala de reserva del vicealmirante D. Miguel Manjon, ascenderá á este empleo el contralmirante D. Vicente Montojo; á contralmirante el capitán de navío de primera clase, D. Antonio de la Rocha; á capitán de navío de primera clase el capitán de navío D. Eugenio Vallarino; á capitán de navío de fragata, D. Emilio Píol, y á capitán de fragata el teniente de navío de primera clase D. José Rodríguez Trujillo.

**CRISIS AGUDA.**

Paris 2.—El periódico *Le Gaulois* hace constar que España está atravesando una crisis aguda; pero que dispone de grandes elementos y está dando muestras de energía y vitalidad verdaderamente prodigiosas. El periódico citado censura á los noticieros que se complacen en presentar la situación como más precaria de lo que positivamente lo es.—*Fabra.*

**SAN SEBASTIAN**

**La infanta doña Cristina.**

En el segundo expreso regresó ayer á Madrid S. A. la infanta doña María Cristina.

Desde el hotel en que habitaba en la calle de Oquendo, hasta la estación, fué conducida por el servidumbre en una silla de mano, adoptándose estas precauciones á consecuencia del estado delicadísimo en que se encuentra la dama.

**El general de los agustinos.—Otras noticias.**

San Sebastian 2.—La Reina Regente ha recibido hoy carta del P. Rodríguez, elegido General de la Orden Agustiniense, participando su elección en términos de gran respeto y consideración para el Trono.

Telegrafía el ministro de España en Washington, Sr. Dupuy de Lome, haber sido detenidos en Brunswick los maquinistas y fogoneros del vapor *Dauntless*.

Por haber llegado con retraso el tren expreso con los documentos que han de ser puestos á la firma de la Reina Regente, ésta no ha podido verificarse hoy.

Mañana asistirá la corte á los solemnes funerales por el alma de las víctimas causadas por la insurrección de Filipinas.

A las dos de la tarde irá la Reina Regente á esperar á la duquesa de Montpensier.

**Caridad de la Reina.—Mister Taylor.**

San Sebastian 2 (2 t.).

La Reina socorrió esta mañana á varias familias de bohemios que pasaban en caravana por la carretera, en el momento de salir S. M. de la caseta de baños.

Mr. Taylor ha sufrido hoy una operación para extraerle unas partículas de un proyectil que desde niño tenía incrustadas en un ojo.—*Mencheta.*

**EL PROCESO SANGUILY**

En dos puntos se fundaba el recurso de casación por supuesto quebrantamiento de forma entablado.

1.º Por no haber admitido la Sala de la Audiencia de la Habana un escrito articulando prueba.

La Audiencia de la Habana fundóse para esto en que aun cuando el Protocolo de 12 de Enero de 1877, relativo á la interpretación de los tratados existentes entre España y los Estados Unidos, en su art. 4.º dice que los ciudadanos de los Estados Unidos pueden presentar pruebas sin limitación de tiempo, por esto no se ha de entender derogada la ley de Enjuiciamiento española que consigna de un modo terminante en sus artículos 656 y 728 que las pruebas se pedirán al evaluar el traslado de calificación y únicamente podrán verificarse las admitidas por la Sala.

El segundo extremo del recurso se apoyaba en que el fiscal pidió reconocimiento pericial de unos documentos á su debido tiempo y con arreglo á derecho, práctica á la que se opuso en el juicio la defensa de Sanguly, porque esa prueba pericial se había practicado en el sumario sin estar presente el procesado ni su representación, y en virtud del juramento prestado por el perito, no podía contradecirse sin incurrir en falso testimonio.

La Sala segunda del Tribunal Supremo, por sentencia de 29 de Septiembre, ha declarado haber lugar al recurso por el primer motivo, y no por el segundo, puesto que la ley permite los recursos por la denegación de prueba, y no por su admisión, declarando por tanto casada y anulada la sentencia de la Habana, mandando reponer la causa al estado de sumario.

La sentencia la firman los Sres. Alcocer, Solís Libana, Hernandez, Viada, Barnuevo y Juan de D. Roldán.

**EL AYUNTAMIENTO**

**La sesion.**

Apenas abierta la de hoy por el señor Urbano, pidió el Sr. Dorado diere explicaciones la presidencia de las determinaciones que había tomado por sí sobrevenida el conflicto del agua, y que él podía asegurar estaban en un error los que creían había dos depósitos de Lozoya, pues uno se encuentra desocupado por necesitar grandes reparaciones.

El Sr. Urbano no dejó al Sr. Dorado que continuara por estimarlo antireglamentario.

**Personal.**

Después de una larga discusión aprobó un dictamen que proponía el nombramiento de secretario de la alcaldía del

Hospital, siendo desechada una enmienda del Sr. Lopez Dávila que pedía se amortizara la vacante y se proveyera el cargo por concurso entre los empleados del Ayuntamiento de igual categoría.

**El teatro Español.**

El Sr. Ruiz Jimenez tenía presentada al retirarnos, la siguiente enmienda al dictamen de la comisión sobre este asunto:

1.º Que el Ayuntamiento perciba al concesionario del teatro Español por haber dado por terminada la anterior temporada teatral, inaugurada el 19 de Octubre de 1895 y terminada el 29 de Marzo de 1896, ó sea sin cumplir los seis meses estipulados, faltando, por consiguiente, al contrato, con evidente perjuicio de empresas, industrias y comercio que viven más ó menos directamente del teatro.

2.º Que igualmente se le aperciba por no haber constituido y dado conocimiento al Comité de autores, á quien corresponde la formación de la compañía dramática, según lo estipulado en el contrato de cesion, como garantía exclusiva de la parte artística.

3.º Que asimismo se le aperciba por haber elevado á la comisión municipal y de asociados literatos la lista de la compañía en una forma irregular y por haberla publicado sin esperar á la aprobación de la misma, según lo establecido por la cláusula 22 del contrato.

4.º Que en evitación de los perjuicios que se habían de irrogar á las personas, industria y comercio que viven del teatro, si no se permitiera su apertura en la época señalada por el concesionario, se autorice la inauguración, pero conminando al mismo con la rescisión del contrato, á tenor de la cláusula 23 de la escritura, si en el plazo improrrogable de un mes, á contar desde la notificación del acuerdo, no constituye el comité de autores, poniendo en conocimiento del Ayuntamiento su organización interior; no eleva á éste la lista formada por el expresado comité, á fin de que sean aprobadas en la forma que determina el contrato, y no justifica haber gestionado, expresando los motivos en el caso de que sea un éxito, el que entre los distinguidos actores que figuran en la lista abusivamente publicada, aparezcan asimismo los nombres de D. Antonio Vico, gloria escénica; don Miguel Cepillo, notabilidad artística; y D. Emilio Thuillier, heredero de los claros actores que han honrado el teatro nacional con su talento y génio artístico.

5.º Que se advierta al concesionario que en lo sucesivo, cuando se dirija al Ayuntamiento ó á su alcalde-presidente, lo haga en el papel sellado que ordena la ley del Timbre.

La comisión está en un todo conforme con la enmienda y la ha aprobado en su integridad.

**ABSOLUCION DEL MARQUÉS de Cabrñana.**

La sentencia publicada hoy dice en sustancia que como la carta del Sr. Urbina, atendiendo, no á sus palabras, sino á su intención, no pretendía injuriar, sino terminar una polémica entablada en la prensa, procede la absolución libre de D. Julio Urbina, con toda clase de pronunciamientos favorables, declarando de oficio las costas. Firman la sentencia los Sres. Landeira, Loayra y Rodríguez de Arellano.

**Carreras de velocipedos.**

Se ha inaugurado hoy el Velodromo de Madrid, 900 metros más allá del Hipódromo.

El nuevo Velodromo será muy bueno, y decimos será, porque todavía no está concluido.

Hoy, al mismo tiempo que entraba el público en él, trabajaban con ardor los carpinteros y pintores.

Después resultó que no se había obtenido el permiso del gobernador civil para celebrar el espectáculo.

Al fin se arregló todo, no sabemos de qué modo, y tras el desfile de los corredores, dieron comienzo las carreras á las cuatro y media.

Su resultado ha sido el siguiente:

Primera.—Preparatoria.—1.200 metros.—Tres premios.

Corrieron 10 novicios. Llegaron: 1.º, Thomas; 2.º, Sugañes, y 3.º, Batanero.

Segunda.—Internacional.—2.000 metros.—Tres premios.

Se dividió en dos series. Corrieron en la primera Lozano, Ramos, Ratinaud y Martí, ganando Lozano (1.º) y Ramos (2.º). En la segunda Beconnais, Campo, Ferreira y Batanero, ganando Beconnais (1.º) y Campo (2.º).

En la definitiva corrieron los cuatro vencedores: Lozano, Ramos, Beconnais y Campo. Llegaron: 1.º, Lozano; 2.º, Ramos, y 3.º, Campo.

Tercera.—De provincias.—1.600 metros.—Tres premios.

Llegaron: 1.º, Ramos; 2.º, Sugañes, y 3.º, Pintre.

Cuarta.—Nacional de primas.—3.200 metros.—Tres premios.

Llegaron: 1.º, Ferreira; 2.º, Thomas, y 3.º, Velasco.

Ferreira fué el primero en las vueltas segunda, tercera, cuarta, quinta y sexta, ganando, por tanto, las cinco primas de á 25 pesetas.

Quinta.—Internacional de tandems.—2.000 metros.—Dos premios.

Tomaron parte los equipos Lozano-Batanero, Ramos-Velasco, Beconnais-Ratinaud y Campo-Martí.

Llegaron: 1.º, Lozano-Batanero, y 2.º, Campo-Martí.

Los vencedores fueron muy aplaudidos.

Sexta.—Nacional de tripletas.—2.400 metros.—Dos premios.

Corrieron los equipos Campaña Dessi Cruz; Pedrós Pintre Cuber y Cerdaña Currosini Espinosa.

Llegaron: primero, el equipo de Pedrós, y segundo, el de Campaña.

De la séptima, Handicap nacional, no podemos dar cuenta por lo avanzado de la hora en que se verificó.

La tarde ha estado en extremo desahogada.

La concurrencia, número a.

**SORTEO DE MÉDICOS**

En el ministerio de la Guerra se ha celebrado esta tarde un sorteo de médicos segund con destino á Filipinas, habiendo correspondido á los siguientes:

**En suerte.**

D. Juan Roehenser, servía en el 2.º de Tarragona.

D. Aureliano Rodríguez Gallardo, en el 2.º de España.

D. Enrique Romero García, en el escuadron de Melilla.

D. Antonio Hecada Mateo, en el segundo de la Constitución.

**Voluntarios.**

Se han presentado voluntarios D. Juan Alonso Fernández, que servía en el de caballería de Galicia, y D. Francisco Huguet Lostau, que se hallaba en la Fábrica de Trubia.

**Los obreros de Aragón.**

Una comisión de senadores y diputados por Aragón ha visitado esta tarde á los señores ministro y subsecretario de Gobernación para rogarles se interese el pronto despacho de varios expedientes promoviendo obras en Ariza y otros puntos para poner remedio á la crisis obrera por que atraviesa aquella provincia.

Los Sres. Cos-Gayon y marqués de Vadillo ofrecieron poner de su parte cuanto pudieran para complacerlos.

**El Sr. Perrone.**

Génova 2 (1 tarde).

El representante de la casa Ansaldo, Sr. Perrone, se halla convaliente de la gravísima enfermedad que ha padecido.—*Mencheta.*

**Consagracion de un Obispo.**

Valencia 2 (3 tarde).

Hoy han llegado los señores Obispo de Coria y el gobernador civil.

Mañana se celebrará la solemne consagración del Sr. Castellote, Obispo de Menorca.—*Mencheta.*

**Un atropello.**

En la carretera de Extreñadura atropelló un carro esta tarde á un niño de cuatro años, llamado Manuel Sanchez Pelaez, que sufrió gravísimas heridas en la cabeza.

El niño fué conducido á la Casa de Socorro de la Audiencia, donde falleció poco después de ingresar.

El conductor del carro ha sido detenido.

En el local de la Asociación de la Prensa se han reunido esta tarde algunos directores de periódicos de esta corte para tratar de la excarcelación del Sr. Vega.

Se nombró una comisión compuesta de los directores de *La Epoca*, *La Correspondencia de España*, *El Imparcial*, *El Liberal*, *El Nacional* y *El Globo*, que se encargó de practicar las gestiones necesarias al indicado fin.

**Vapores-correos.**

Habana 2.—Ha salido de este puerto para Puerto-Rico el vapor-correo de la Compañía Trasatlántica *Santiago*.

Singapore 2.—Hoy viernes ha salido de este puerto para Manila conduciendo tropas el vapor-correo *Monserrat*, de la Compañía Trasatlántica. El lunes probablemente llegará á aquel puerto.

**El correo de Almería.**

Una comisión de senadores y diputados por Almería ha visitado al Sr. Cos-Gayon para que se procure combinar las horas de salida del tren-correo, por los perjuicios que irroga al comercio de aquella capital.

**Balance del Dia.**

Si el tiempo continúa con la mala cara que tiene hace dos dias, vamos á tener un invierno prematuro y crudo, lo cual será bien poco agradable, y más sumando este contratiempo á tantas calamidades como ya padecemos.

Menos malo ha de ser que cuando nos favorezcan las lluvias no vengán á modo de torrente, porque entonces en vez de alivio serán un nuevo castigo.

En el mundo oficial se ha notado hoy mucha carencia de noticias, reduciéndose todo al procesamiento de maquinistas y fogoneros de un barco filibustero, que comunica desde San Sebastian el ministro de Estado, y á la negativa del Sr. Cánovas de una combinación militar que esta mañana publicaba un periódico, en el sentido de dar un golpe más al relevo de los generales Weyler y Blanco.

El Sr. Cánovas se muestra muy irritado con tales rumores, y no lo ha ocultado al hablar con los periodistas.

Algo se ha hablado, además de esto, en los llamados círculos políticos, de las dificultades que parece existen para que pueda botarse el *Princesa de Asturias* en la época en que se había dicho, y de la sentencia del Supremo en el recurso del señor Sanguly.

Los fundamentos de la casacion los publicamos por separado.

Sin incidente alguno se ha verificado hoy en los regimientos de infantería que guarnecen esta corte el sorteo de sargentos, cabos y soldados con destino á los tres nuevos ba-

tallones que se forman para Filipinas.

Los fondos públicos han presentado hoy aspecto de firmeza; pero los francos tienen ya una ventaja sobre nuestra moneda de 21'20 por 100.

**BOLSA.**

COTIZACION OFICIAL DEL 2 DE OCTUBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

**Ultimos precios.**

|                                | Dia 1.º | Dia 2  | Diferencia |
|--------------------------------|---------|--------|------------|
| 4 0/0 perpét. int. e.          | 63 65   | 64 00  | + 0 35     |
| Id., id., série E.....         | 63 65   | 64 00  | + 0 35     |
| Id. fin mes.....               | 63 60   | 64 05  | + 0 45     |
| Id. fin próximo.....           | 63 60   | 64 05  | + 0 45     |
| 4 0/0 perp. ext. c..           | 75 40   | 75 50  | + 0 10     |
| Id. fin mes.....               | 75 50   | 75 60  | + 0 10     |
| Id. fin próximo.....           | 75 50   | 75 50  | — 0 25     |
| 4 0/0 amortizable.             | 75 75   | 75 50  | — 0 25     |
| Billetes Cuba 1886             | 85 60   | 85 75  | + 0 15     |
| Billetes Cuba 1890             | 71 25   | 71 40  | + 0 15     |
| Banco de España.               | 388 00  | 388 50 | + 0 50     |
| Banco Hipotecario              | 103 00  | 103 00 | — 0 00     |
| Id., oblig. 5 0/0.....         | 103 00  | 103 00 | — 0 00     |
| Id., cédulas 5 0/0.....        | 92 00   | 92 00  | — 0 00     |
| Id., cédulas 4 0/0.....        | 92 00   | 92 00  | — 0 00     |
| Comp. arrendataria de tabacos: | 214 00  | 214 75 | + 0 75     |

**Cambios sobre el extranjero.**

**PARIS**

A la vista, 21'20 por 100 beneficio papel

A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

**LONDRES**

A la vista, lib. esterlina, 30'45 ptas.

A 8 dias vista, idem, 00'00.

A 60 dias vista, idem, 00'00.

A 90 dias fecha, idem, 00'00.

**ASPECTO DE LA BOLSA.**

La contratación con mejor tendencia. De 85 á 40 céntimos ha subido de ayer á hoy el cambio de la Deuda interior.

Se ha visto bastante movimiento de operaciones, especialmente de plazo sobre la expresada Deuda.

No ha seguido igual rumbo el 4 por 100 exterior, pues si bien comenzó cotizándose con la mejora de 30 céntimos al contado respecto al cierre de la Bolsa de ayer, esta ventaja ha quedado reducida á 10 céntimos, tanto al contado como á fin del corriente mes.

Los cambios con el extranjero continúan adquiriendo mayor altura: los francos se han cotizado con el beneficio de 21'40 á 21'20 por 100; y los cheques sobre Londres á 30'45 pesetas libra esterlina.

Las acciones del Banco de España han tenido algun movimiento de contratos con cambios diversos entre 387'50 y 389, terminando con el de 388'50.

Las de la Compañía de Tabacos, de 213 á 214'75 por 100.

Los efectos públicos han tenido los cambios siguientes:

El 4 por 100 interior al contado, de 64'10 á 63'95, terminando á 64 por 100; y á fin de mes, de 64'20 á 64 por 100, siendo el último cambio 64'05.

Prima á fin de Octubre, de 50 céntimos, á 64'70 y 50 en este orden.

El 4 por 100 exterior al contado, de 75'70 á 75'50, y á fin del corriente á 75'70 y 60.

La Deuda amortizable á 75'50, cambio único en partida.

Los billetes de Cuba de 1886, de 85'85 á 85'75, y los de 1890, á 71'40.

Las cédulas del Banco Hipotecario al 4 por 100, á 92 por 100.

**Después de la Bolsa.**

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 64 por 100, dinero.

**Bolsa de Barcelona.**

Barcelona 2 (4'08 tarde).

Interior, 4 por 100, 64'10.—Exterior, 4 por 100, 75'88.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 86'00.—Cubas, 1890, 71'50.—Nortes, 28'75.—Colonial, 00'00.—Francia, 20'85.—Oranse, 13'60.—*Arnis.*

**(DE LA AGENCIA FABRA.)**

Paris 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 63'62, 63'50 y 63'37.—Fin de Octubre, 63'56 (con cupon).

**LOS TEATROS**

**Apolo.**

El domingo por la tarde se pondrán en escena en este teatro las muy aplaudidas zarzuelas *El cura del regimiento*, *De vuelta del Vivero* y el popular sainete lírico titulado *Las mujeres*.

Por la noche, y para complacer á las muchas personas que tienen solicitudes localidades, se pondrá en escena en la primera y cuarta seccion el nuevo sainete lírico titulado *Los golfos*, que tan extraordinaria aceptación obtiene todas las noches.

**Eslava.**

Mañana, á segunda hora, hará su debut con la aplaudida zarzuela *El Lucero del Alba*, la primera tiple señorita Elix, de la que hemos oido hacer grandes elogios, tanto por su hermosa voz, como por su bonita figura, y el lunes próximo con *La madre del cordero*, la distinguida tiple señorita Oro.

En este mismo teatro han comenzado con gran actividad los ensayos de la obra nueva *La marcha de Cádiz*, original de aplaudidos autores y de la que tenemos las mejores noticias.

**Lara.**

Mañana se verificará en este elegante teatro la *reprisse* del gracioso sainete (hace años no representado), original de D. Emilio Sanchez Pastor, titulado *Las inquilinas*. Tambien se pondrá en escena por primera vez en esta temporada la celebrada comedia, original de D. Vital Aza, titulada *La praviána*.

El domingo por la tarde *Los.... de Ubeda*, *Zaragueta* y *Acompaña á Vd. en el sentimiento*.

Se despachan localidades en contaduría.

**La temperatura.**

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 10º sobre 0.

A las doce de la tarde, 21º sobre 0.

A las cuatro, 19º sobre 0.

La máxima fué de 23º sobre 0.

La mínima de 7º sobre 0.

El barómetro marca 709.—Variable.

**CHARADA.**

Delante de una criada dos gitanas disputaban, y tales dichos decían, y tanto se sulfuraban, que un carro enorme de gente se juntó en aquel lugar, y ante el carro, la muchacha esto se puso á contar: —Caminaba muy tranquila, cuando eas se han acordado. —*Joye, cuarta, tres aque un dos jóven, han gritado.* —*La una dos tres cuatro cinco de mis labios has de oír...* —No, que ha de ser de los míos... Y empezaron á reñir. —Buena cinco con segunda, dijo una á otra, estás tú. —*Arrastrá, maldita seas, que siempre jases er tú.* Yo, que las di una peseta, creyendo repartirian, nunca me llegué á pensar que por ella reñirian.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

**SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR: TU DE LA.**

Dos autores leen á un amigo un drama escrito en colaboración. El oyente les pregunta: —Y cómo se han distribuido ustedes el trabajo, por actos ó por escenas? —No—responde el más osado—yo he puesto las bellezas, y éste los defectos.

—Mamá, ¿es sordo el teléfono? —Por qué lo preguntas, hijo? —Porque te estás hablando en voz alta.

Entre bohemios: —¿Ves esa mujer? Es la que me arruinó. —Pero ¿has tenido dinero alguna vez? —Sí; cuando la conocí, poseía cinco duros.

**La Mesa de Fornos.**

**Comida del 3 de Octubre.**

**Cubierto de 5 pesetas.**

Entremeses. Puré Loixons. Trucha á la Menniere. Pollo salteado á la portuguesa. Timbal á la milanesa. Solomillo mechado, con berros. Mil hojas y sorbete variado.

Nota. En el café, almuerzos á 2'50 pesetas.

**CULTOS**

Santo de mañana.—San Cándido, San Dionisio, San Maximiano y San Gerardo. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Francisco el Grande, donde se celebrará misa mayor á las diez, y por la tarde vísperas de San Francisco y reserva.

En San José empieza la novena á Nuestra Señora del Rosario, con misa mayor á las diez en la que predicará el Sr. Palacio, y por la tarde á las cinco después de manifestar S. D. M. se cantará el rosario y predicará el P. Pompilio Diaz.

En Santa Catalina de Sena id. predicando á las cinco y media un P. Dominico.

En San Millán continúa la novena á Nuestra Señora del Rosario, y predicará á las seis el P. Pardo.

En las religiosas Bernardas id. predicando el Sr. Rencero y el P. Fita.

En San Fermín de los Navarros id. la de San Francisco de Asis y será orador un P. Franciscano.

En la Catedral después de completas se cantará solemne salve en la capilla de Nuestra Señora del Buen Consejo.

En los templos de Costumbre se obsequiará á la Virgen, como todos los sábados.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en la Catedral ó en las Escuelas Pías de San Anton.

**Funciones para mañana.**

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los Puritanos.—A las 9 1/2.—El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.—A las 10 1/2.—El estreno de una artista.—A las 12.—Campanero y sacristan.

MODERNO.—Turno 2.º.—A las 8 3/4.—Funcion de gala.—Los granaderos.—El monaguillo.—Marcha real española á italiana.

LARA.—T. 2.º impar.—A las 8 1/2.—Las visitas.—A las 9 1/2.—Las inquilinas (reprisse).—A las 10 1/2.—Acompaña á usted en el sentimiento.—A las 11 1/4.—La praviána.

APOLO.—A las 8 3/4.—De vuelta del Vivero.—A las 9 3/4.—Las mujeres.—A las 10 3/4.—El cura del regimiento.—A las 12.—Los golfos.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—La zingara.—A las 9 3/4.—El Lucero del Alba (debut de la señorita Elix).—A las 10 3/4.—Las doce y media y sereno.—A las 12.—Es vivo retrato.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Los baños del Manzanares.—A las 9 1/2.—Los martes de las de Gomez.—A las 10 1/2.—El teatro de las de Gomez.—A las 11 1/2.—La hija del barba.

ROMEA.—A las 8 3/4.—Charivari (cuadros plásticos nuevos).—A las 9 3/4.—Su majestad la tiple.—A las 10 3/4.—Charivari (cuadros plásticos nuevos).—A las 12.—Los millonarios.

TEATRO CIRCO DE COLON.—A las 9.—Notables ejercicios por los hermanos Hernandez, M. Matheo, M. Bustin y los principales artistas de la compañía, terminando con la lidia de un bravo becerro.

MADRID.—IMPRENTA DE EL CORREO.

¡Es el mejor. Siempre cural! Precaer contra las numerosas imitaciones que no hacen más que desacreditar nuestro producto...

CALLICIDA ABRAS XIFRA

DEPÓSITO CENTRAL: FARMACIA DE ABRAS XIFRA, ARGENSOLA, 10, MADRID Y M. GARCIA

¡Jamás deja de dar resultado! Es incoloro, no duela, mancha ni correa. Calma el dolor a la primera aplicación...

MÁQUINAS PARA COSER

Primera casa en composturas. Veinticinco años de práctica. Se garantizan las composturas y se va gratis a domicilio.

OCCASION

Se maneja desde 12 pesetas, y 30 de más para familias y estufas, y otras muchas para toda clase de industrias...

20, ESPARTEROS, 20

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico, Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5...

Retorno.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Atlántico...

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Adén, Colombo y Singapur; servicio a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones a Kuriché y Buhire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique...

Salidas cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona...

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNÁNDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tanger, La rache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER

El vapor JOAQUIN DEL PERLAGO sale de Cádiz para Tánger, Argier y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado...

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y examinará a los destinos que los mismos designen...

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y PINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

PURGANTE

El más suave y eficaz de los purgantes se conoce con el nombre de Sulfato de Sodio Châteaud.

Este Sulfato purgante, de efectos seguros y acción pronta, produce en las vías digestivas, refresco al sangre, excita el apetito, despeja la cabeza y expulsa siempre los malos humores...

UN VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS. Precio 2,50 Ptas.—Cajas de postal a propósito para los que viajan a Pa...

LOTERIA NACIONAL

Admón. núm. 6.—25, ATOCHA, 25.—Madrid. El Admón. D. M. Perez, encargado por la Dirección general del Tesoro de servir los papeles que a la misma se dirigen de la casa de Madrid...

EL CREDITO AGRICOLA Y EL AHORRO

Se vende a DOS pesetas en las principales librerías, y se remite libre de franco a los suscriptores de EL CORREO que manden su importe en sellos de franco de ó giro de fácil cobro.

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION 1878—MEDALLA DE ORO. NIGRINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba.

ELIXIR GUFACION CIERTA ENFERMEDADES DE ESTOMAGO

Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadillas del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. PAPAÏNA TROUETTE (Pepsina Vegetal) PERRET.

ANUARIO DEL COMERCIO

Directorio de las 40.000 señas de España, Ultramar, Estados Hispánicos, Americanos y Portugal.—Décimoctava edición, 1895 (Bailly-Ballière).

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartados en tela de más de 500 páginas cada uno y comprende: España, Ultramar, Estados Hispánicos, Americanos y Portugal.

Sin Copiar ni Recortar

Se dan lecciones de Gramática y Letras a domicilio en su casa. Precios económicos. Profesores de Gramática y Letras.

PORTERIA

La desea un matrimonio sin hijos y que ha sido vi portero. Razón: Molino de viento, 24, 3.

LEYES DE HACIENDA DE ESPAÑA

Por DON LEON MEDINA Y DON MANUEL MARAÑON. ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID. Publicación autorizada y recomendada por Reales Ordenes de 27 de Enero 1892 y 6 Julio 1893.

TISIS

y catarros crónicos, por antiguos y rebeldes que sean. Curación con las celebres Fildras Antisépticas del Dr. Audet.

EL PAJE DEL DUQUE DE SABOYA

por ALEJANDRO DUMAS

A los primeros cañonazos disparados a la puerta del arrabal de la Isla, el abad había salido de la ciudad por el arrabal de Pontouilles...

Ningun obstáculo se presentó en el camino de San Quintín; la ciudad no estaba cercada del todo, habiéndose reservado la parte del arrabal de Pontouilles al ejército inglés...

Familiarizado con el dialecto picardo, mereció a sus frecuentes pláticas con Maldiente, Procopio ofrecióse a explorar el terreno, a cuyo efecto el almirante hizo alto para aguardarle.

A los tres cuartos de hora volvió el aventurero; el camino estaba despejado, y él se acercó tanto a la muralla que vio al centinela pasearse desde la puerta de Pontouilles hasta la torre fronterera al lado de los Anzarones.

recompensa al término del viaje, en prueba de su sinceridad ofrecía proceder al almirante con una cuerda al cuello.

La compañía del capitán Rambouillet tomó el camino indicado, el capitán Saint-André, que pretendía tener un buen viaje, solicitó que le dejaran ir por su lado; y no atreviéndose el almirante a exigir que todos se fueran como él de Maldiente...

A la altura de Savy, ó sea tres cuartos de legua antes de llegar a San Quintín, tendieron una cautelosa mirada sobre la plaza y percibieron los fuegos del ejército enemigo, que se extendían desde la Chapelle d'Espagnemailles hasta los prados de Guillard.

Familiarizado con el dialecto picardo, mereció a sus frecuentes pláticas con Maldiente, Procopio ofrecióse a explorar el terreno, a cuyo efecto el almirante hizo alto para aguardarle.

A los tres cuartos de hora volvió el aventurero; el camino estaba despejado, y él se acercó tanto a la muralla que vio al centinela pasearse desde la puerta de Pontouilles hasta la torre fronterera al lado de los Anzarones.

A dos leguas de San Quintín le sorprendió la noche; pero Maldiente respondió de todo a cuantos quisieran seguirle, y con la esperanza de recibir una buena

do, y seguro de que le habían visto, anunció a media voz la proximidad del almirante. Así quedaba avisada la guardia de la puerta de Pontouilles para franquear la entrada a Coligny, luego que llegase.

Elogió Coligny la inteligencia de Procopio, y aprobando lo que había hecho, emprendió otra vez la marcha, ya más tranquilo y guiado, como siempre, por Maldiente. A treinta pasos de la puerta levantóse de un foso un hombre pistola en mano y pronto a dispararla si en vez de amiga era enemiga la tropa que se acercaba.

Veía sobre la muralla una sombra más densa; habíanse apostado cien hombres en aquel punto, por si las palabras de Procopio al centinela encubrían alguna sorpresa. El hombre de la pistola, que, por decirlo así, surgía del foso, era el teniente Theligny, quien se adelantó diciendo: —Francia y Theligny!

—Francia y Theligny!—respondió el almirante. Verificado estaba el reconocimiento; llegaba el prometido refuerzo, y abrieronse las puertas al almirante y sus 120 hombres.

Al punto cuñó por la ciudad la nueva de esa llegada: los habitantes salieron a medio vestir de sus casas dando alegres voces; muchos querían luminarias, y algunos ya las habían empezado.

El almirante acalló los gritos y mandó apagar las luces, temiendo que el ejército enemigo se alarmara y redoblar la vigilancia; fuera de que aún no habían llegado Saint-André y su compañía, y a las tres de la madrugada nada sabía de ellos.

Como el día se acercaba y corrían peligro de topar con algun destacamento español, presentóse Lactancio con siete

ú ocho franciscanos diciendo que pues los buenos padres no inundarían sospecha por llevar tan respetuoso hábito, se ofrecían a deramarse por el campo en una extensión de una ó dos leguas y traer la compañía extraviada.

Acceptado el ofrecimiento, salieron unos por la puerta de Pontouilles y otros por la poterna de Santa Catalina.

Entre las cuatro y las cinco de la mañana comparció una partida de sesenta hombres conducida por dos padres, y a las seis otra de cincuenta y cinco ó sesenta soldados conducida también por un religioso, en la cual se hallaba el capitán Saint-André. Su guía se había extraviado y los padres les habían encontrado precisamente cuando iban a dar en el campo flamenco.

Los demás franciscanos regresaron unos tras otros, y Dios les protegió no permitiendo que les aconteciera ningún mal.

Así que entraron los últimos hombres en la ciudad, Coligny mandó pasar lista, y vióse que gracias a él la guarnición quedaba reforzada con doscientos cincuenta soldados, auxilio a la verdad escaso si la presencia del que lo traía no hubiese producido un grandísimo efecto moral dando valor a los más pusilánimes.

Theligny, el corregidor y el gobernador de la ciudad dieron parte al almirante de lo que la víspera ocurriera, y convencido más que nunca de que debía defenderse el arrabal de la isla hasta el último extremo, Coligny se dirigió desde luego a aquel punto.

Subió, pues, a la muralla vieja, y en medio de las balas que en torno suyo silbaban, determinó verificar al anochecer una salida a fin de incendiar las casas vecinas desde donde los españoles in-

quietaban de continuo a los soldados que guarnecían las murallas.

Si no se malograba la salida y se recobraba el baluarte de que el día anterior se habían apoderado los sitiadores, entonces podría abrirse una trinchera delante de la muralla para resguardarla del fuego enemigo. En el interin, con el objeto de concentrar en este punto todos los medios defensivos posibles, mandó al almirante abrir una tronera a cada flanco de la muralla, en las que se colocaron dos cañones; y tomadas estas disposiciones como urgente medida, Coligny creyó que era hora de examinar la calidad y cantidad de los enemigos con quienes iba a contender.

Segun las banderas de sus tiendas, era fácil conocer la nación a que pertenecían los soldados y los principes que les acompañaban, y colocado el almirante en el ángulo más avanzado de la muralla tenía a la derecha tres campamentos distintos, situado cada uno en una colina.

El más apartado era el del conde de Schwarzenbourg; el del centro era el de los condes de Egmont y de Mons, amigos que ni siquiera la muerte debía separar; y el más próximo era el de Manuel Filiberto.

En frente tenía el almirante las tropas españolas, con las cuales se combatiera la víspera, y que como hemos dicho estaban a las órdenes de Julian Romero y del capitán Carondelet.

A la izquierda avanzaba el punto extremo del campamento principal, que ocupaba un vastísimo espacio de terreno y estaba casi enteramente cercado por el Somna, el cual formaba un semicírculo desde sus fuentes hasta el punto donde corre entre San Quintín y el arrabal de la Isla. Este campamento, en medio del cual plantó luego sus tiendas el príncipe de